
1

当申花队员
乘坐的大巴驶出
八万人体育场4号
通道的那一刻，门
外为数不多的球
迷瞬间爆发出一
阵欢呼声——“申
花加油！”“申花是
冠军！”

亲眼见证了
自己的主队1比0
赢下了长春亚泰
这个宿敌，两万八
千多名球迷，或者
更确切地说，所有
申花球迷的心，也
在一波三连胜之
后，飞到了四天之
后与上海海港队
的那场比赛上面。

2023 赛季的
第一场上海德比，
就这样来了。

马莱莱 64′
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——— 压力 ———

“后防线愈加自信”
上海海港客场与沧州雄狮队的比

赛，是在申花与亚泰队这场比赛之前
两个小时开踢的。

八万人体育场的媒体中心里，早
早坐满了人，所有的眼睛都一直盯着
电视机里海港与沧州雄狮队的比赛画
面，一些暂时忙完了自己手头工作的
申花俱乐部工作人员，也在关注着这
场看上去跟自己没有关系的比赛。

与此同时，申花队的球员更衣室
里，还没有出场热身的队员，并没有把
太多的注意力放在下一场比赛的对手
身上，能不能迈过长春亚泰队这道坎
儿，才是当时他们最该关心的。“教练
一直跟我们说，饭要一口一口吃，比赛
要一场一场踢，德比是很重要，但这不
是还没到吗？”与亚泰队比赛结束当
晚，一名申花队员认认真真地回看了
沧州雄狮跟上海海港队的整场比赛录
像，这也是他为接下来的德比大战做
的第一道“功课”。“其实每轮比赛结束
后，所有的比赛大致都会过一遍，如果
是下面一场比赛的对手，看得可能就
更仔细一点，希望能从当中找到一些
对自己有帮助的东西。”

26日的这个晚上，申花队的压力
显然不仅仅来自站在对面的长春亚泰
队。比赛开始前，沧州那边的比赛就

已经结束了，客场作
战的上海海港1比0
获胜，暂时以 3 战 3
胜积 9 分排名积分
榜第一。“这样一来，
德比的压力就提前
压 到 了 申 花 队 这
边。”专程到八万人
体育场观战的一位
北京记者在对即将
到来的上海德比进
行分析时表示，这就
像在进行点球大战
时，后面主罚的一方
在对手先打进的情
况下，需要承受更大
的心理压力一样：

“毕竟那边已经三连
胜了，一旦申花打亚
泰有什么闪失的话，
德比的天平可能就
要提前倾斜了。”

如何化解这样的压力？作为球队
主教练，吴金贵当然有自己的思路，更
何况是在去年曾经赢下过德比战的情
况下。“就像做人一样，有的时候眼光
要放得长远一点，有的时候就要关注
当下，脚踏实地走好现在的每一步。
作为我们来讲，首先要把自身该做的
和能做的做好，在这个基础上再去关
注对手，德比是这样，联赛中的每一场
比赛也都是这样。”

一场1比0的胜利，让申花取得联
赛三连胜的同时，也与海港这个对手站
到了德比战的同一条起跑线上，吴金贵
和他的申花队员们，也终于可以把全部
的心思都放在德比上面了。“德比对双
方来讲都有压力，对手的实力比我们
强，进攻非常熟练，队里有很多优秀的
队员，像奥斯卡，保利尼奥和武磊，他
们都是中超顶级球员，德比对我们来
讲，将是一次巨大的考验。”考虑到两
场比赛之间只有四天的时间，接下来
申花队的训练基本以恢复为主，让队
员的身体和心理都调整到最佳状态。
而在承认与对手之间有实力差距的同
时，吴金贵对于年轻的申花队的表现，
同样充满了期待：“我们这条年轻的后
防线经过前面比赛的洗礼之后，变得更
加自信，在对抗中也能发挥出年轻队员
优势，抑制住对方的进攻。朱辰杰和
蒋圣龙的中卫搭档这个赛季进步很
大，球员的脚下、速度等个人能力都具
备了，有希望成为更优秀的中后卫，相
信他们会更加默契，经验也更加老
到。我跟他们说，今年你们的任务就
是放平心态，相信自己，在中后卫的位
置上站稳脚跟。申花队的这批年轻队
员，就是我们未来的希望。”

——— 斗智 ———

“德比视情况而变”
26日，也就是申花与亚泰队比赛

的当天上午，吴金贵等来了两个消息，
两个对他来说都算不上好的消息。

上个周六，结束了与梅州客家队
的比赛之后，申花全队搭乘航班返回
上海。或许是因为两地之间十几摄氏
度的温差，一些队员开始出现了感冒
症状，相对比较严重的，便包括于汉超
和徐皓阳两名前两场比赛中的主力。

25日下午的踩场训练，吴金贵在
攻防两个方面都进行了演练，时不时
地提醒场上队员一些应该注意的问
题，面对月初曾经在温州热身赛中战

胜过自己的长春亚泰，他已经做好了
启动“B计划”的准备，曹赟定、彭欣力、
张威和周俊辰这些能够出任左右两个
边前卫的队员，也全都按照教练组的
要求，进入了“一级备战”状态。

在确认于汉超肯定无法出场之
后，自我感觉“身体还行”的徐皓阳，成
为了申花队最大的变数，经过队医的
细致检查之后，最终做出了“可以上场
比赛”的判断，教练组在松了一口气之
余，心却不能完全放下来。“从梅州回
来之后，因为生病的缘故，徐皓阳的训
练不是特别系统，虽然年轻队员恢复
得比较快，但是到了比赛的时候对体
能和竞技状态会不会有影响，这些都
是未知数。”

在努力调整球队内部状态的同
时，吴金贵也在研究对手方面动足了
脑筋，并且确定了“以退为进”的作战
策略。上半场比赛中，申花主动让出
了控球权，33%的控球率，甚至不到对
手的一半，而这也正是长春亚泰队主
教练陈洋为自己的球队输球感到可惜
的主要原因。“我们在上半场浪费了太
多时间，阵地进攻时间比较长，申花阵
型压缩后留给我们的空间比较小，阵
地进攻需要解决的问题有待提高，这
也是球队适应不同场景、成熟起来的
必经之路。”

看似被动的场面，其实正是吴金
贵想要“送”给对方的，一方面，防守反
击是申花队之前一直重点演练的；另
一方面，在申花全队仍然处于磨合期
的情况下，冒然跟得分能力很强并且
配合极为娴熟的亚泰队打对攻，无异
是在以“短”攻“长”。比赛结束后，陈
洋在总结球队输球原因时承认，场面
上的优势，并没有给申花队制造更多
的威胁：“我们传递过程中的无效传球
太多，对关键位置威胁不够。”至于在
与海港队的德比大战中会不会有什么

“变招”，申花教练组的回答是“看情
况”：“一方面看我们自己球员的伤病
恢复和状态，以及战术打法的需要；另
一方面，可能也会根据对手的实际情
况做出一些针对性的调整，具体的只
能等赛前再确定。”

——— 外援 ———

“马莱莱作用体现了”
毫无疑问，26日的这个晚上，申花

是把亚泰当成海港队来打的。
联赛前两轮，申花与亚泰都取得

了两连胜，而且两队连取胜的方式也
基本一致，就是凭借着出色的跑动能
力，用防守反击击垮对手——联赛前
两轮，上海申花以117196米的总跑动距
离位居首轮第一位，长春亚泰以118216
米位居第二轮第一位。不同的是，前
两场比赛，申花队只打进了两球，而长
春亚泰则与同样两连胜的上海海港队
一样，总共打进了五个球，是整个中超
进攻火力最猛的球队之一。

赛前的新闻发布会，吴金贵特意
带上了马镇，这名上赛季才打上主力
的申花门将，在前两场的表现相当出
色，除了用出席发布会的方式激励队
员之外，吴金贵更加清楚，在面对亚泰
和海港这些攻击力出色的球队时，能
否守住最后一道关口，对于等待机会
给对手致命一击的申花队来讲，是何
等的重要。

26日的这个晚上，马镇的表现依然
没有让人失望，至少两次扑出了亚泰队
的必进球，赛后的新闻发布会上，吴金
贵表扬了下半场比赛在球门线上头球
顶出亚泰队射门的左边后卫崔麟，而他
那句“前锋为球队争取了一个3分，后卫
为球队保住了这个3分”，也是对包括马
镇、崔麟还有朱辰杰、蒋圣龙在内的整
条申花后防线最好的褒奖。

如果说球门线上的马镇“一夫当
关”，前锋线上的马莱莱则在与亚泰队
的这场比赛当中，凭借着自己在中超
的第一个进球，为申花队带来了一场
至关重要的胜利。由于前面两场比赛
颗粒无收，尤其是第二轮客场与梅州
客家队比赛的最后阶段，浪费了一次
几乎是队友送到嘴边的机会，马莱莱
也承受了相当大的压力。

“马莱莱到队后，对于取得进球非
常迫切，特别是在经历了与中超球员
的对抗后，他感受到了联赛中防守的
强度，有的时候会显得略显着急。”作
为主教练，吴金贵当然理解马莱莱的
心情，而且他也清楚，到了这个时候，
球员需要的反而是松弛：“经历了前两
场的胜利后，马莱莱自己也逐渐放平
了心态，我也鼓励他说，放平心态后，
你的进球终究会到来的。”在吴金贵看
来，评价马莱莱是否是一名合格的前
锋，进球不应该是唯一的标准：“今天
大家都看到了马莱莱对球队战术上的
作用和体现，他个人比赛态度非常好，
比赛中也非常敬业，特别是一次80米
的冲刺回防，给大家留下了非常深的
印象，他是我们球队需要的前锋。”

德比很重要
饭要一口一口吃


